
孙洪范是大连北宸房地产开发有限公司总经理兼党委书记、大连市“创业标兵”、“中国转业退伍军人企业家”。
今年的8月6日，在大连，孙洪范带头成立了大连豫商协会，作为“创业标兵”，孙洪范说起了在大连创业的河南人。

“每20个大连人就有一个河南人。”孙洪范说。
“河南人勤劳朴实的天性，必将成为中国经济发展的强劲引擎。”他认为，豫商创业的共性在于“勤劳”。
在采访时，孙洪范透露回老家投资，有一个大手笔，两期总计投资5亿元，在镇平将建一个五星级宾馆。
一个县建五星级宾馆，是不是太超前了？

“没有像样的宾馆，也没像样的酒店，我就去填补这个空白。”孙洪范说，目前一期已经动工。
另外，在开封和郑州中间，孙洪范也在筹划房地产项目。
这次来参加豫商大会之前，孙洪范还为郑州旅游局和大连旅游局牵线搭桥，双方签署合作协议。

“去大连，看看房子看看海，没了。河南那么绚烂的文化，为啥不宣传出去？”孙洪范说，河南的文化旅游资源，一直未能宣传出去，始终让在外的豫商感到遗憾。每
年河南去大连、深圳、香港旅游的人很多，几天逛完了，而外地人到河南，“两三个月看不完，越看越有味儿”，但是河南最大的缺陷是旅游资源宣传的力度太小。作为豫
商，他觉得自己有责任进行宣传，也树立河南的形象。
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豫商
新豫商 新力量

“我看到了巨大商机”

作为“新豫商”商帮概念的倡导人和豫商联合会会长，陈义初6年来所做的主要工作是，如何将分散在全国、全球的河南籍企业家组织起来。
这个工作到目前成绩卓著：2004年，还只有一家外省的河南商会，今年国内外已经近70家。

“基本上将分布在全国各地的豫商组织起来了。”陈义初说，“一个商帮在社会上的地位和强势，并不仅仅取决于企业家的强大，而是地域经济
文化母体的强大。”

豫商大会已成功走过五届，陈义初认为，豫商在家乡投下多少项目并不是最重要的，重要的是，通过豫商大会，可以起到三个作用：交流、回归、发展。
1200多名豫商聚首古都开封，他们因为共同的血缘而走上回归之路，在一起叙乡情、谈合作。

“有了交流与回归，大家一定会谋发展，这对河南、对豫商来说，是一次双赢的机会。”陈义初说，比如这次的河南18市土特产展示。展示不是
最终目的，最终目的是把这些产品能够推向全国，推向海内外。

“希望借豫商之势将其推出去。”

郭玉山还是中国和平统一促进会会长、河南省商务厅海外荣誉顾问。
他参加过多届豫商大会，并在河南投下一个采矿项目，这次他的 6人

团队还带来了两个意向项目，而他本人有在开封建一个敬老院的意向。
对于家乡这几年的飞速发展，郭玉山说由衷地高兴。“最近几年中国的

发展速度哪个国家也比不上，招商政策也非常具备吸引力，河南也一样。”
既然爱之切，当然就要为家乡提出忠告。
郭玉山说，政府的招商政策是好的，但有些可能落不到实处，比如说对

已经投资的项目，在项目的实施过程中间会遇到一些问题，有些甚至反复
出现。

“出了问题该解决的要解决，不要说下一次还是同样的问题，这会冷了
外商的心，对投资人的信心打击非常大。”

在商言商。郭玉山认为，商人是要考虑利润的，如果没有利润他不肯
投资，这就需要政府的支持，除了服务到位，你非要让这个商人有利可图，
这个招商才能真正得到成功并且能延续、扩大。

“实际上政府的政策都很好，就是把政策落在实处，一定要落在实处。”
这是郭玉山的建议。

2007年第二届豫商大会记者采访于超时，他的身份是重庆市上隧防
水工程有限公司董事长，他的公司是一个民营公司。

但这一届豫商大会，于超多了一个新身份：保利建设西南公司总经理，
背靠央企，无疑，在资本运作上于超多了话语权。

所以这届豫商大会后，于超的打算是说服保利追加在河南的投资。
“以郑州新区为切入点，打造20～30平方公里豫商工业园，邀请豫商和

全球一些重要的商帮来河南创业。”于超说，这个宏大的规划正与河南相关政
府部门洽谈、选址，采取与政府联合招商的方式。

做大型工业园是于超的长项，目前，于超在重庆三峡库区建有三个工
业园区，总面积达到19平方公里。

目前，在重庆的河南商人有10万左右，已成为当地一支不可忽视的经
济力量。此次豫商大会，除拟建大型工业园项目外，重庆河南商会一位副
会长与焦作签约，投资5亿元做风电产业。

重庆河南商会会长 于超 聚豫商力量，打造豫商工业园

罗马尼亚河南工商会会长 郭玉山
在商言商，要让商人有利可图

豫商联合会会长陈义初
叙乡情，谈合作，谋发展

宛商联合会秘书长葛青强说，每届豫商大会，他们都会组团参
加。“这一届办的规模是最大的，也是层次最高的、项目最多的一次。”

那么，宛商这次带回了什么项目？
“我们这次不仅带有项目、资金，还有人才，项目除房地产开

发还有一些深加工。”葛青强说，在本届豫商大会上，宛商与开封
通许达成意向，在开封工业园区做电动车深加工还有汽车零配件
项目，包括汽车装饰用品的深加工等后市场项目。

显然，宛商从中原崛起和郑汴融城中，看到了巨大商机。
此外，葛青强这些宛商们还关注到一个细节：原本觉得很难

接触的政府已经由管理型政府变成服务型政府了，这样的变化让
他们觉得惊喜。

“比如这次，通许县的书记、县长一直陪着我们，关注到了每
个细节，让我们感觉到这个服务很好很贴心。”葛青强说。

宛商联合会秘书长 葛青强“我看到了巨大商机”

黄天亮，仅从胸牌上看就与众不同，他是此次投洽会的贵
宾VIP。

黄天亮这次带领的香港（深圳）商业联合会，总共来了 100
多人，也是历年来人数最多的一次。老家在河南的深圳福田区
区长张金山，就带领福田区几十人来参会。

几天来，黄天亮所在的团队参加了5个会，“个个都带着项
目，个个都是大手笔”。签约300多个项目，总投资额达50亿元
人民币，项目集中在房地产、科技园以及生态农业等方面。

黄天亮还透露，声名显赫的华强集团准备在郑州新区投资
10亿元以上，建立一个主题公园，占地 3000亩，弥补郑州和开
封之间缺少大型公园的一个现状。

菲律宾的裕景集团也准备在河南投资。另外，一个集手
机、电脑等项目的亚洲最大的电子城，目前还在与郑州市市政
府洽谈当中。

此外，内蒙古河南商会、湖北省河南商会的负责人表示，这
次来河南，主要是多参观，寻找合适的项目。

香港（深圳）河南商业联合总会名誉会长 黄天亮
投资都是大手笔，这次带来50亿元人民币

大连豫商协会会长 孙洪范 豫商创业的共性在于“勤劳”


